

Forum de l'histoire suisse Schwytz

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Magazine / Musée national suisse**

Band (Jahr): - **(2018)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>



— Route des troupes russes du général Souvorov à travers la Suisse, 1799

✱ Batailles

AUTRICHE

ITALIE



Le grand stratège et les Alpes

En Suisse centrale, le nom du général Souvorov est connu aujourd'hui encore. Au XVIII^e siècle, ce grand stratège militaire russe franchit avec ses troupes sept cols alpins pour se rendre en pays glaronais depuis le nord de l'Italie.

À la fin du XVIII^e siècle, l'Europe est en proie à une vague de bouleversements majeurs. Dans le sillage des Lumières, on discute activement de l'idéal de liberté et des droits de l'homme. Des conceptions politiques et des visions du monde antagonistes s'affrontent. L'ancienne Confédération devient alors le théâtre de conflits armés. Au cours de la première guerre de coalition (1792-1797), la Suisse essaie de préserver sa neutralité et subit la pression toujours plus forte des pays européens engagés dans le conflit, qui souhaitent s'assurer le contrôle des principaux cols alpins, très importants du point de vue stratégique. Faute de pouvoir opposer une résistance militaire suffisante du fait de son organisation décentralisée, l'ancienne Confédération tombe en 1798 aux mains des Français, qui la transforment en « République helvétique ».

En 1799, la Russie, l'Autriche et l'Angleterre s'allient et lancent une contre-offensive contre le puissant ennemi français. La Suisse centrale entre elle aussi en résistance contre les troupes de Bonaparte et la nouvelle République helvétique. L'Empire des Tsars étant perçu par les populations locales comme un allié, celles-ci espèrent qu'il leur viendra en aide.

La bataille du pont du Diable

Chargé de mener campagne, le général Alexandre W. Souvorov, 69 ans, prépare une attaque qui apparaît d'emblée risquée contre la ville de Zurich occupée par les Français. L'armée de Souvorov, qui a établi ses quartiers à Lugano, reçoit moins de munitions et de mulets que prévu de la part de ses alliés. Le 21 septembre 1799, elle abandonne Taverne, au Tessin, et se dirige vers les Alpes. Sa progression sera jalonnée d'affrontements impitoyables dans la région d'Airolo ainsi que sur la route de la Tremola, le 24 septembre. Les Russes comptent déjà 2000 tués ou

blessés. Des combats particulièrement sanglants ont lieu le 25 septembre sur le pont du Diable, dans les gorges des Schöllenen. Les soldats sont obligés d'escalader des parois escarpées et de franchir des cols enneigés. Les Russes doivent lutter à la fois contre l'ennemi et la montagne inhospitalière. Lorsqu'ils atteignent Altdorf le 26 septembre, ils ont subi de lourdes pertes.

Les troupes françaises ayant réquisitionné tous les bateaux mouillant à Altdorf, Souvorov est contraint de modifier ses plans et de se réfugier à Schwytz via le col du Kinzig. Entre le 27 septembre et le 4 octobre, la Muotatal voit s'opposer des milliers de Russes



Portrait du général Alexandre W. Souvorov (1729-1800), 1799. Peintre: Josef Kreuzinger



Souvorov traverse le col enneigé du Panix; peinture 1860, Alexander von Kotzebue.

et autant de Français dans un déferlement de violence. L'armée tsariste réussit à repousser une partie des troupes françaises mais presque en même temps, Souvorov apprend la défaite de la coalition russo-autrichienne près de Zurich. Il décide alors de se rendre en pays glaronais, en empruntant le col du Prigel avec ses hommes. Malgré le tribut qu'il doit payer à la montagne, il parvient à poursuivre sa route en direction des Grisons via le col enneigé du Panix.

Les accrochages font de nombreuses victimes dans les deux camps. Abandonnés sur place, les soldats russes blessés meurent dans le froid glacial. Suite à une série d'escarmouches dans le canton de Glaris, les troupes de la coalition sont vaincues en octobre 1799. La France est désormais libre d'étendre sa domination sur tout le territoire de l'ancienne Confédération, ce qu'elle fera en juillet 1800.

Les souffrances des populations locales

Les habitants souffrent terriblement des guerres. Le bétail des paysans est volé ou meurt de faim

Ils incendient également les maisons pour se réchauffer.

car les soldats réquisitionnent le fourrage pour leurs propres bêtes de trait. Ils incendient également les maisons pour se réchauffer. Des régions entières du canton de Nidwald partent ainsi en fumée. Les réserves de nourriture de la population sont épuisées avant le début de l'hiver. Alors que les soldats s'emparent des objets de valeur et des biens de l'Église, la Suisse centrale est en proie à la famine, au froid et à la dévastation. En 1799, la flambée des prix et les mauvaises récoltes provoquent une misère générale. Les populations locales connaissent des années de pauvreté dues aux traumatismes des guerres, dont elles mettront longtemps à se relever.

Le mythe Souvorov

En Suisse centrale, l'épopée de Souvorov à travers les Alpes est aujourd'hui encore ancrée dans



Combat sur le Pont du Diable; vers 1800, anonyme, papier.

la mémoire collective de nombreux habitants. En dépit des souffrances subies par les soldats et les populations locales, le général Souvorov est resté une figure porteuse d'espoir. Les tableaux de bataille d'Alexander von Kotzebue et de Robert Ker Porter ont largement contribué à entretenir le mythe, notamment les représentations héroïques de l'épisode du pont du Diable réalisées par des artistes sur la base de témoignages oculaires. En Russie également, le généralissime victorieux est encore vénéré à l'heure actuelle, comme l'atteste la couronne déposée en 2009 par le président de l'époque, Dmitri Medvedev, au pied du mémorial de Souvorov, dans les gorges des Schöllenen. Haut de 12 mètres, ce monument en granit commandé par un prince russe a été érigé en 1898. ☞

14 AVRIL – 30 SEP 18
FORUM DE L'HISTOIRE SUISSE SCHWYTZ
Le général Souvorov. Les grandes puissances dans la haute montagne

L'exposition du Forum de l'histoire suisse Schwytz replace la campagne de Souvorov dans son contexte historique à travers des témoignages et des pièces retraçant cette expédition. Elle met également en lumière son impact sur les populations locales et ses conséquences qui se font sentir jusqu'à nos jours.

Museum der
Kulturen Basel

13 avril 2018
– 21 avril 2019



Le secret

Qui a le droit de savoir quoi

mkb.ch

27.5. – 30.9.2018

Die Ausstellung zum Thema Selbstoptimierung

Ist gut nicht gut genug?

Warum fordern wir
so viel von uns?

Der Druck, in allen Lebensbereichen das Beste zu erreichen, ist allgegenwärtig: Produktivität, geistige Fähigkeit, Partner und Freizeit wollen wir optimieren. Doch ist in dieser Zeit scheinbar unbegrenzter Möglichkeiten gut nicht auch mal gut genug?



voegelekultur.ch

VÖGELE

Pfäffikon SZ

KULTURZENTRUM

Illusions visuelles
Ombre et lumière
Perspective
Art cinétique
Chaos et structure

Visites
guidées pour
groupes
sur demande

Cabinet de curiosités Technorama

Une rencontre miraculeuse entre l'art et les sciences naturelles.

www.technorama.ch/wunderkammer

swiss science center
TECHNORAMA